

## Más de 100 sitios para verificar desinformación sobre el covid-19.

**Por: Fundación Gabo. 16/04/2020**

*Con motivo del Día Internacional de la Verificación de Hechos te compartimos esta lista exhaustiva de medios de fact-checking, que incluye ejemplos chequeos de información errónea sobre coronavirus y datos para enviar tus propias consultas a estos sitios.*

La pandemia de coronavirus ha provocado su propia marea de desinformación, relacionada principalmente al origen del virus, a estafas para robar datos, a falsas vacunas y a varias formas extrañas de prevención o cura.

La Organización Mundial de la Salud ha considerado esta amenaza como una “infodemia” porque la amenaza que esta representa para la salud pública.

Desde el mes de enero, más de 90 verificadores de diferentes países trabajan juntos en #DatosCoronaVirus, un proyecto colaborativo coordinado por la Red Internacional de Verificación de Hechos (IFCN por sus siglas en inglés) para desmentir esta información errónea relacionada con el coronavirus.

Miembros de esta alianza hacen parte de un proyecto de WhatsApp para conectar a verificadores con la ciudadanía y brindarles información certificada acerca del covid-19

Asimismo, desde el mes de abril, 22 medios de Latinoamérica y España se aliaron en la red Latam Chequea, un proyecto colaborativo para verificar información sobre el coronavirus y luchar contra la “infodemia”.

Con motivo del 2 de abril, Día Internacional de la Verificación de Hechos, -instituido hace cuatro años por la IFCN para crear conciencia sobre la importancia de la verificación de hechos en la era moderna- te compartimos una lista de medios iberoamericanos que hacen parte de estas iniciativas.

Te invitamos a leer los perfiles de estos medios y algunos de sus últimos chequeos, y a revisar los medios de otras partes del mundo que puedes consultar para

conseguir información veraz.

## **Argentina**

### **Chequeado**

Chequeado es el primer sitio de verificación de hechos de América Latina. Desde 2010, proporciona datos confiables y relevantes sobre temas de debate público, con el de brindar evidencia para la toma de decisiones de los ciudadanos. Verifica opiniones de líderes, políticos, periodistas, empresarios, líderes sociales, entre otros, y desmiente la información viral errónea que circula en las redes sociales.

Envía tus consultas y propuestas: Escribe al +54 9 11 3679 0690

### **Algunos chequeos de Chequeado:**

Es falso esto que dijo Fernández: “La OMS recomienda que uno tome muchas bebidas calientes porque el calor mata al virus”

No hay evidencia de que el ibuprofeno potencie el coronavirus

Por qué se hacen virales los audios, como el de “la doctora Carina”

¡Cuidado! Circulan contenidos falsos de bonos, alimentos y subsidios

Coronavirus: mira todas las desinformaciones acá

## **Bolivia**

### **Bolivia Verifica**

Es un medio digital sin fines de lucro ni tendencia política que se dedica a la verificar el discurso público y desmentir hechos que no ocurrieron, información sacada de contexto manipulaciones y mitos que se han viralizada en redes. Su finalidad es luchar contra la desinformación y mejorar la participación democrática en Bolivia.

### **Algunos chequeos de Bolivia Verifica:**

¿Darán 4.000 dólares a cada boliviano por motivo de la crisis?

¿Saldrá de Bolivia vuelo de repatriación para ciudadanos estadounidenses?

¿Presidenta Áñez salió de compras en medio de cuarentena?

El Banco económico no está sorteando 50.000 bolivianos

¿Estudiantes bolivianos tendrán que repetir el año a raíz de la pandemia?

## **Brasil**

### **Agência Lupa**

Lupa trabaja para garantizar información de alta calidad para los lectores,

monitoreando los discursos y acciones de importantes actores políticos y públicos, y actuando en situaciones de crisis en Brasil. La agencia aborda temas importantes para la sociedad brasileña y lucha contra la desinformación en aplicaciones de mensajería.

### **Algunos chequeos de Agência Lupa:**

Bolsonaro publica vídeo en Twitter con información falsa sobre desabastecimiento en Minas Gerais

Es falso que la OMS haya cambiado su posición sobre las restricciones de movimiento durante la epidemia de covid-19

Es falso que Israel haya tenido la “mejor situación del mundo” contra covid-19 aislando solo a los adultos mayores

Es falso que el general Augusto Heleno se haya curado de Covid-19 con cloroquina  
Coronavirus: lee lo que hemos verificado sobre la pandemia que golpea al mundo

Aos Fatos

Aos Fatos chequea continuamente a políticos y verifica información errónea de tantos puntos del espectro político como sea posible. En sus investigaciones utilizan datos públicos, a los que puede acceder cualquier persona internet. Por lo general, los extraen de bases de datos oficiales, estudios académicos o derechos de petición.

### **Algunos chequeos de Aos Fatos:**

Video de saqueo a mercado fue grabado en Honduras en 2017, no en Brasil

Bolsonaro rechaza recomendaciones de científicos y distorsiona información para minimizar la pandemia

Mensajes con formulario para recibir asistencia de emergencia son una estafa de robo de datos

Utilizan videos fuera de contexto para acusar a chinos de propagar nuevos coronavirus

Siete respuestas a las desinformaciones sobre coronavirus más compartidas

### **Estadão**

Estadão Verifica existe desde 2018 y es el brazo de chequeo de Estadão, uno de los periódicos más grandes de Brasil, conocido por su enfoque de noticias basadas en datos.

## **Algunos chequeos de Estadão Verifica:**

Es falsa cadena que habla de que 'máxima etapa de infección por covid-19' es el 3 de abril

Es falso que Italia registre 232 muertes de niños por covid-19

Desmienten suspensión de producción de cerveza en Brasil por la pandemia

El bicarbonato con limón no cura el covid-19 y podría ser dañino para la salud

Vea todos los chequeos sobre coronavirus en Estadão Verifica

## **Colombia**

### **Colombiacheck**

Colombiacheck es una organización de noticias dedicada a verificar y desmentir información errónea, creada por Consejo de Redacción. Dirige su atención al cubrimiento del discurso político y a la verificación de mensajes virales en las redes sociales, los medios y otras páginas web, sobre un gran número de temas, todos relacionados con la esfera pública. en Colombia.

## **Algunos chequeos de Colombiacheck:**

¿Cómo identificar audios con información falsa sobre coronavirus?

Cadena con recomendaciones para prevenir el coronavirus tiene datos falsos e imprecisos

¿China provocó la pandemia a propósito para enriquecerse?

Tratamiento para covid-19 difundido por clínica de Cali no tiene aún evidencia científica

Aspirar vapor de agua hirviendo durante cinco minutos no desactiva el coronavirus

## **La Silla Vacía**

Desde 2013, la sección Detector de Mentiras del medio colombiano verifica afirmaciones hechas por figuras poderosas del país, con el fin de hacer a los actores políticos responsables de lo que dicen. Verifica todos los aspectos del debate político, no solo los políticos, sino también los juicios de los líderes de opinión, los medios y la oposición.

## **Algunos chequeos del Detector de Mentiras:**

No, Johns Hopkins no dice que Colombia tiene la tercera letalidad menor por covid-19

No, la ONU no está dando ayudas alimentarias por covid-19

No, estudió no reveló que humo de cigarrillo puede transportar el coronavirus

No, no se ha comprobado que el covid-19 dura 9 días en el asfalto

No, el gobierno colombiano no les dio 17 billones a los bancos en crisis por covid-19

## **Costa Rica**

### **La Nación**

El diario fundado en 1946 amplió su cobertura con la creación en 2018 de la sección #NoComaCuento, cuyo fin es desmentir las informaciones falsas que circulan en redes sociales.

### **Algunos chequeos de #NoComaCuento:**

Masticar jengibre no impide el contagio de covid-19

San José no está construyendo una fosa común para muertes relacionadas con covid-19

Ni la Cruz Roja ni Walmart están entregando comida o dinero por covid-19

Donald Trump no anunció ninguna vacuna capaz de curar el coronavirus en tres horas

Recuento de las mentiras sobre el nuevo coronavirus que circulan en Costa Rica

## **Ecuador**

### **Ecuador Chequea**

Una iniciativa de Fundamedios, Ecuador Chequea verifica diariamente, desde 2016, las noticias, redes sociales y comunicados de prensa, para determinar la veracidad de las declaraciones de las principales autoridades del país y otros protagonistas de la coyuntura política.

### **Algunos chequeos de Ecuador Chequea:**

Es imposible obtener el número real de contagiados

¿Es legal que el gobierno ecuatoriano implemente rastreo satelital para prevenir covid-19?

¿El coronavirus es resultado de la “agresiva contaminación de la industria minera y petrolera”?

¿Son reales los videos de cadáveres en las calles de Guayaquil?

Los rumores más comunes del covid-19

## España

### EFE

La agencia de noticias EFE tiene un equipo exclusivo para fact-checking, EFE Verifica, que publica, en su propia sección y en el servicio de noticias de EFE, chequeos sobre temas políticos, desinformación y mitos. Desde su sede en Madrid, el equipo trabaja en estrecha colaboración con los editores de noticias locales y los jefes de las oficinas de todo el mundo.

### Algunos chequeos de EFE Verifica:

El gobierno no ha creado una app para controlar movimientos de los españoles

Los pacientes de coronavirus con síndrome de Down no rechazados en las UCI

Beber vino no ayuda a protegerse del coronavirus

Políticos españoles víctimas de los bulos sobre el coronavirus

Test rápido para detectar bulos sobre el coronavirus

### Maldita.es

Fundado en 2016, Maldito Bulo es un derivado de Maldita Hemeroteca, una cuenta de Twitter lanzada en 2014 y dedicada a contrastar declaraciones públicas. Hoy, ambas son secciones del sitio web independiente español de fact-checking Maldita.es. En sus secciones temáticas específicas (Maldito Bulo, Maldito Dato, Maldita Ciencia, Maldita Migración), Maldita.es publica verificaciones de hechos basadas exclusivamente en su precisión, sobre una amplia gama de temas y personas.

### Algunos chequeos de Maldita.es:

El vídeo de la RAI en 2015 y la nula evidencia científica de que el coronavirus fuese creado en un laboratorio de China en 2015

¿Son la cloroquina y la hidroxiclороquina como potenciales tratamientos contra el coronavirus?

Síntomas del coronavirus y por qué no debes fiarte de las tablas que los comparan con la gripe y el catarro

Cuidado: ningún alimento previene o cura el coronavirus

Coronavirus y sus bulos: más de 300 mentiras, alertas falsas y desinformaciones sobre covid-19

### Newtral.es

El equipo de Newtral verifica diariamente las declaraciones de políticos de diferentes partidos y administraciones públicas en periódicos, entrevistas de radio y televisión, redes sociales y cualquier plataforma pública. Elegimos todas las declaraciones que tienen interés o relevancia desde un criterio puramente periodístico.

### **Algunos chequeos de Newtral.es:**

¿Ha ganado China 20.000 millones en la crisis del coronavirus?

Netflix no regala cuentas gratis durante la cuarentena del coronavirus

El dióxido de cloro no cura el coronavirus; al contrario, es peligroso para la salud

Es falso que las multas sean nulas “durante al estado de alarma”

El coronavirus de Wuhan: epidemia mundial de bulos

Salud Sin Bulos

#SaludSinBulos cuenta con una red de colaboradores formada por profesionales sanitarios, representantes de asociaciones de pacientes y periodistas. Estos ‘cazabulos’ colaboran a erradicar la desinformación en la red y a contribuir a la difusión de una información de salud de calidad.

### **Algunos chequeos de #SaludSinBulos:**

¿Previene la vitamina D el coronavirus?

La vacuna de la tuberculosis no protege contra el covid-19

¿Es posible la reinfección por covid-19?

¿El ibuprofeno provoca que la infección por covid-19 se desarrolle mucho más rápido?

¿Consumir Coca-Cola hace al coronavirus más resistente?

## **Guatemala**

### **Agencia Ocote**

Es gestionada por un equipo multidisciplinar con amplia experiencia en la investigación social, el periodismo, la producción multimedia y editorial, la comunicación digital, la creación artística, literaria y cinematográfica. Fáctica es su brazo de verificación que detecta bulos y hace auditoría del periodismo y los medios.

### **Algunos chequeos de Fáctica:**

The New York Times niega la autoría de video que elogia gestión del presidente de Guatemala

Es falso que familiares no puedan despedirse de personas con covid-19 que

fallezcan

¿Cuántas pruebas necesita realizar Guatemala para contrarrestar al covid-19?

La piscinas olímpicas cierran y sí, el coronavirus también se puede transmitir allí

¿Las pruebas de coronavirus deberán ser pagadas por la ciudadanía?

## México

### Animal Político

Animal Político es un medio nativo digital e independiente fundado en 2010. Su sección El Sabueso, creada en 2015, verifica a los políticos mexicanos de cualquier partido, cualquier autoridad que administre recursos públicos y los actores involucrados en la esfera pública.

### Algunos chequeos de El Sabueso:

No, la secadora de pelo no cura el COVID-19 y usarla en la nariz puede ser muy peligroso

Esto es lo que debes hacer si en tu hogar hay un caso de coronavirus

¿Cómo se debe cuidar a personas con cáncer, diabetes o VIH ante el covid-19?

Ni el Lysol ni el Glade son prueba de que el COVID-19 'siempre ha existido'

No, ningún té puede prevenir el COVID-19 como asegura el padre Solalinde

### Spondeo Media

Spondeo Media es un cibermedio de verificación informativa que, desde 2018, busca, desmiente y ratifica la veracidad de la información en sus múltiples procedencias. Principalmente a la que se genera y comparte por Internet. El medio pretende verificar, por ejemplo, qué tanto se han cumplido las promesas de campaña, los objetivos de un plan de gobierno planteados al inicio de éste o qué tanto reflejan la realidad los informes oficiales.

### Algunos chequeos de Spondeo Media:

¿Los fallecidos por covid-19 deben ser cremados?

El eucalipto no ayuda a prevenir ni a eliminar el covid-19

¿Puede utilizarse ozono como desinfectante contra el covid-19?

¿Analgésicos o antiinflamatorios potencian el covid-19?

OMS y Gobierno de México no ofrecen bonos por cuarentena

### Verificado

Es un medio de comunicación especializado en el verificación de hechos, que toma

como inspiración y guía de los equipos de verificación de datos como Chequeado (Argentina), Lupa (Brasil) y Pagella Política (Italia). Su fin es aportar con sus verificaciones a mejorar el nivel de conocimiento y comprensión de los sucesos y así, aumentar la transparencia y profundidad del debate.

### **Algunos chequeos de Verificado:**

Uso inapropiado de cubrebocas genera falsa seguridad y aumenta riesgo de covid-19  
Es falso que supermercados HEB hayan retirado productos por presentar agentes patógenos de covid-19

Es falso el aumento de casos de neumonías en México

Falso que 19 hinchas de Tigres se infectaron de covid-19 en Nueva York

¿Parará la producción y distribución de bebidas alcohólicas en México por el covid-19?

### **Paraguay**

#### **El Surtidor**

El Surtidor publica información visual con la técnica de scrollytelling. Sus publicaciones, basadas en el humor gráfico y rigor periodístico, ofrecen una puerta de entrada a temas de interés en Paraguay. Actualmente desarrollan Coronavirus en Paraguay, un especial en el que desmienten bulos sobre el covid-19 en tiempos de desinformación.

### **Algunos chequeos de Coronavirus en Paraguay:**

No, Estados Unidos no confiscó respiradores donados por Taiwán a Paraguay

Es falso que foto de camión con ataúdes tenga que ver con el coronavirus

Es falso que China se preparó para la contención y dejó que la población se contagie

Es falso que conteniendo la respiración por 10 segundos se puede detectar el covid-19

Es falso que Putin habló de un plan de reducción de población mundial con el coronavirus

### **Perú**

#### **Salud con Lupa**

Esta plataforma digital de periodismo colaborativo, que funciona a nivel latinoamericano, tiene una sección de verificación de datos, llamada Comprueba, enfocada en denunciar las notas de salud falsas, la pseudociencia y la charlatanería

que se propaga en la web. Publica artículos que derriban mitos y aclaran datos relevantes para detener la desinformación antes de que amenace el bienestar de la ciudadanía.

### **Algunos chequeos de Comprueba:**

Puedes abrir tu ventana: el coronavirus no es una nube invisible que está en el aire  
Venezuela y El Salvador compran Interferón pese a que no está probada su eficacia para tratar el coronavirus

Si lees sobre terapias contra el coronavirus, revisa su evidencia

¿Cómo son las dos pruebas para detectar el coronavirus?

Ponte a salvo del coronavirus y de los consejos irracionales que invaden las redes

### **La República**

La República, uno de los principales periódicos del Perú, lanzó en septiembre de 2019 el servicio Verificador. Este chequea información según los criterios de interés público, impacto y alcance de influencia, incluyendo el contenido en las redes sociales que afecta a sus lectores, así como lo que se da como verdadero porque fue dicho por un personaje público.

### **Algunos chequeos del Verificador:**

Mapa que registra los casos de covid-19 en los distritos de Lima es falso

Es falso que vidente española haya predicho el brote de coronavirus en 2019

Es falso que paguen 4000 euros a voluntarios que se inyecten el covid-19

Cadena de whatsapp que afirma que “existe prueba casera” para detectar covid-19 es falsa

Es falso que se haya identificado al paciente cero de covid-19 en China

### **Portugal**

#### **Observador**

En su sección Fact Check, Observador cubre el espectro político completo: el presidente, el primer ministro, una amplia variedad de ministros, los partidos que apoyan al gobierno y los partidos de la oposición. También realiza verificaciones centradas en desinformación que se difunde en las plataformas sociales.

### **Algunos chequeos de Fact Check:**

¿Reina Isabel II está infectada con coronavirus?

¿El coronavirus muere a temperaturas superiores a 23 grados?

¿El café puede ayudar a prevenir el coronavirus?

¿El coronavirus aún no ha llegado a Rusia?

Más de 50 informaciones falsas sobre coronavirus que encontramos en redes sociales

## Polígrafo

Polígrafo es la primera organización portuguesa en dedicarse al fact-checking. Su ocupación principal es verificar el discurso tanto del gobierno como de la oposición. También analiza a personas influyentes y líderes de opinión en la televisión y en las redes sociales.

### Algunos chequeos de Polígrafo:

¿El coronavirus muta en dos cepas y “una de ellas es más fuerte y más agresiva”?

¿El gobierno compró ventiladores de China por 20.000 euros cada uno cuando en Portugal solo cuestan 3.500 euros?

¿Es obligatorio tener una declaración de que está trabajando para poder salir?

Noticias verdaderas pero desactualizadas funcionan como desinformación alarmista

Polígrafo responde a 18 dudas de lectores sobre coronavirus.

## Venezuela

### Efecto Cocuyo

Es un medio de comunicación venezolano independiente, que usa todas sus plataformas para el libre ejercicio del periodismo y el acceso a la información. Siguiendo la metodología de Chequeado, el medio creó una unidad de fact-checking, Cocuyo Chequea, que con la ayuda de oenegés que hacen levantamientos propios de bases de datos busca hacerle frente a la escasez de datos oficiales y a la mala rendición de cuentas.

### Algunos chequeos de Cocuyo Chequea:

¿El coronavirus permanece en el aire por horas?

¿El coronavirus se adhiere a cremas, maquillaje y esmaltes?

¿Venezuela es el único país que tomó medidas adelantadas contra el covid-19?

¿Un médico egipcio elaboró un suero para tratar el covid-19?

¿Personas con sangre tipo A son más propensas al covid-19?

## Francia

### AFP

La Agence France-Presse tiene verificadores de hechos en 30 de sus oficinas en todo el mundo. Tiene su propia sección dedicada a desmentir la desinformación que se transmite por Internet y las redes sociales. Su trabajo se presenta en español (AFP Factual), portugués (AFP Checamos) y otros siete idiomas.

### Algunos chequeos de AFP Factual y AFP Checamos

El Ministerio de Salud de Perú y la OMS no aconsejaron jengibre para combatir el nuevo coronavirus

La fórmula con alcohol, vinagre, cáscara de cítricos y romero, que circula en redes sociales, no tiene la efectividad de un desinfectante

Estas fosas comunes no fueron construidas en Ecuador para víctimas del coronavirus, sino en México en 2018

Foto de “vacuna contra el coronavirus” es en realidad de un kit surcoreano para diagnosticar el covid-19

Verificaciones de la AFP en español sobre el coronavirus

### *Verificadores en el resto del continente*

#### Perú

Convoca

Ojo Público

#### República Dominicana

PolétikaRD

#### Uruguay

UyCheck

#### Estados Unidos

AP Fact Check

Check Your Fact

FactCheck.org

Lead Stories

PolitiFact

Reuters

Snopes.com  
USA Today  
The Washington Post Fact Checker

### **Canadá**

Radio-Canada – Décrypteurs  
Agence Science-Pressé – Détecteur de rumeurs

### ***Verificadores en otros continentes***

### **Hong Kong**

Annie Lab

### **Corea del Sur**

JTBC news

### **Irán**

Factnameh

### **India**

Alt News  
BOOM FactCheck  
DigitEye India  
FactCrescendo  
Factly  
India Today  
Newschecker.in  
NewsMobile  
The Quint  
Vishvas News

### **Italia**

La Voce  
Pagella Politica

### **Reino Unido**

FactCheck NI  
Ferret Fact Service  
Full Fact

InFact

## **Francia**

20 Minutes Fake off

AFP Fact checking

CheckNews

France 24 Observers

franceinfo

Le Monde – Les Décodeurs

Libération – CheckNews

Science Feedback

Vrai ou fake? – France info

## ***Aún más verificadores***

**Albania:** Faktoje.al

**Alemania:** Correctiv

**Australia:** AAP FactCheck, RMIT ABC Fact Check, The Conversation Australia.

**Bélgica:** Knack Magazine, Roularta.

**Bosnia:** Raskrinkavanje, Istinomjer

**Croacia:** Faktograf

**Dinamarca:** TjekDet.dk

**Filipinas:** Rappler, Verafiles.

**Georgia:** FactCheck Georgia, Myth Detector.

**Grecia:** Ellinika Hoaxes

**Indonesia:** Cek Fakta – Liputan 6, Kompas.com, MAFINDO, Tempo, Tirto.id

**Irlanda:** TheJournal.ie FactCheck

**Israel:** The Whistle

**Japón:** BuzzFeed Japan

**Jordania:** Fatabyyano Project

**Kazajistán:** Factcheck.kz

**Kenia:** PesaCheck

**Kosovo:** KRYPTOMETRI

**Letonia:** Re:Baltica

**Lituania:** Melo Detektorius (Delfi.It), Patikrinta 15min.

**Macedonia:** Vistinomer

**Montenegro:** Center for Democratic Transition

**Myanmar:**

FactCrescendo Myanmar  
**Nepal:** South Asia Check  
**Nigeria:** Dubawa  
**Noruega:** Faktisk.no  
**Países Bajos:** Nieuwscheckers, NU.nl.  
**Polonia:** Demagog  
**RD Congo:** Congo Check  
**República Checa:** Demagog.cz  
**Serbia:** Istinomer  
**Sri Lanka:** FactCrescendo Srilanka  
**Sudáfrica:** Africa Check  
**Suecia:** Dagens Nyheter  
**Taiwan:** MyGoPen, Taiwan FactCheck Center.  
**Turquía:** Do?ruluk Pay?, Teyit.  
**Ucrania:** Stopfake.org, VoxCheck

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Fundación Gabo.

**Fecha de creación**

2020/04/16